

una aportación que merece la pena tomar en cuenta al momento de estudiar o analizar los textos y el período comprendido entre el 1898 y el 1926. Debería ser considerada fuente secundaria fundamental en cuanto a estos y su época.

Wilkins Román Samot
Mediador y árbitro en Román Samot & Co.
Brooklyn, New York, Estados Unidos.
snikliw76@yahoo.com

Hugo Harvey Parada

Las relaciones entre Chile e Israel, 1973-1990.
Del aislamiento multilateral a la cooperación bilateral.
Tesis para optar al grado de Doctor en Estudios Americanos.
Santiago: Instituto de Estudios Avanzados, 2010

Las relaciones exteriores entre Israel y Chile durante el gobierno militar y el fenómeno del aislacionismo de los Estados frente a un contexto internacional determinado, constituyen el objeto de estudio de la tesis doctoral del Coronel (R) Hugo Harvey Parada. La investigación surge como inquietud a partir de su propia experiencia como Oficial de Ejército en Medio Oriente y luego como Agregado Militar en Israel, lo que deriva en la necesidad de investigar y documentar estas temáticas hasta ahora poco exploradas. De este modo nos enfrentamos a un trabajo donde el hilo argumental se sitúa principalmente en las razones históricas del aislacionismo y la “exclusión” de la cual son objeto los Estados dentro de la comunidad internacional y el consecuente comportamiento cooperativo que surgiría entre estos.

Circunscrito en el contexto de Guerra Fría, específicamente dentro de los límites temporales que abarca el gobierno de facto en Chile, la tesis se enfoca en el fortalecimiento de las relaciones de cooperación entre ambos Estados a partir de 1973, año que el autor considera como punto de partida del aislamiento temporal que se experimenta luego del golpe militar en el país y momento en que el aislamiento permanente que Israel vive desde el nacimiento de su Estado en 1948, se profundiza producto de la guerra de Yom Kippur.

De acuerdo a Harvey, el fortalecimiento de las relaciones entre ambos Estados es consecuencia de la posición relativa que cada uno

tiene en el escenario mundial, lo que los llevaría a actuar cooperativamente con el fin de resolver sus respectivos dilemas de seguridad y aceptación internacional.

El estudio hace hincapié en las similitudes que comparten ambas naciones en el contexto aludido, como el cuestionamiento a su legitimidad o la rivalidad vecinal que experimenta cada país en su espacio regional. En ese análisis, el autor entrega una interesante mirada desde la óptica de la disciplina de las Relaciones Internacionales, ya que los fenómenos descritos permiten apreciar cómo opera el sistema internacional frente a hechos de ocurrencia regional o global dentro de una dinámica de conflicto.

La hipótesis del autor es que “Chile e Israel vivieron una situación sensiblemente similar en las áreas internacional, vecinal e interna, caracterizada por persistente censura y falta de apoyo diplomático en los foros internacionales, tensión y percepción de amenaza externa y fuerte oposición al gobierno de Chile y recrudecimiento del problema palestino en Israel; situación en la cual el rasgo preponderante fue el fenómeno del aislamiento internacional”. De esta hipótesis central, se desprenden dos hipótesis subordinadas. La primera subraya la preferencia que el gobierno militar le da a las relaciones pragmáticas “por sobre las ideológicas en su búsqueda de cooperación para el logro de sus objetivos de política exterior y aceptación internacional”. La segunda plantea que las relaciones bilaterales entre los dos Estados se dieron “con mayor intensidad en el ámbito de la seguridad y defensa, siendo la mayoría de los contactos restantes una consecuencia del establecimiento de dichas relaciones”.

Para dar vida a la obra, esta se estructura en seis capítulos. Los tres primeros analizan el contexto general y el marco teórico en el cual se encuadran los fenómenos estudiados. Los siguientes dos apartados desarrollan el tema central de la obra, dejando el último capítulo para las conclusiones.

El primer capítulo describe el contexto histórico de Guerra Fría y cómo este fenómeno se refleja en las distintas realidades vividas por Chile e Israel. Se analiza el golpe militar, la intervención del gobierno estadounidense en asuntos internos chilenos y la condena internacional que nace producto de la violación sistemática de los derechos humanos, haciendo hincapié en el consecuente “exilio” del gobierno de Pinochet del campo mundial. Asimismo, respecto a Israel, se examina primero el recrudecimiento del conflicto en Medio Oriente producto de la guerra de Yom Kippur y sus efectos globales al desencadenarse la crisis del petróleo y, en segundo lugar, las resoluciones que la Asamblea General de la ONU decreta contra este país.

El capítulo dos es el marco teórico del trabajo. En este, el autor describe y contrasta las principales teorías con las cuales se hace frente a la investigación, elaborando un análisis pormenorizado de los conceptos claves de cada paradigma considerado para el estudio, concretamente el realismo, el neorrealismo, el liberalismo y neoliberalismo, tomando los dos primeros como base para el sustento de su trabajo.

El tercer capítulo pone su atención al fenómeno del aislacionismo y la cooperación como conceptos teóricos presentes en la teoría de las Relaciones Internacionales, profundizando y conceptualizando los casos de Chile e Israel como procesos de aislacionismo “forzoso” o “impuesto”.

En el siguiente capítulo el autor analiza la situación interna y la política externa de ambos países. Se enfatiza la búsqueda que Chile hace del reconocimiento internacional y la necesidad de apoyo para obtener material bélico que pueda bajar los niveles de vulnerabilidad percibidos durante el gobierno de Pinochet frente a las tensas relaciones vecinales. Por su lado, Israel no solo busca reconocimiento, sino que su esfuerzo se enfoca en la supervivencia del Estado el que de acuerdo a las autoridades israelitas estaría, desde su fundación, seriamente amenazado en su contexto geopolítico por los países árabes. A ello se suman los resultados negativos obtenidos en las resoluciones de la ONU y el reconocimiento que esta hace de la OLP como legítima representante del pueblo palestino.

El capítulo cinco está dedicado a demostrar el fortalecimiento de la cooperación entre ambos Estados luego de 1973, basada en una acción pragmática con la que actúan y desarrollan sus relaciones. Chile apoya a Israel frente a las resoluciones que emergen desde la ONU, respondiendo a la demanda de respaldo internacional que ese país hace. Israel, por su parte, amplía su mercado exportador de armamentos a países que se encuentran en situación de vulnerabilidad y aislamiento internacional, como era el caso de Chile.

Finalmente, en las conclusiones, se refuerza la idea sustentada por la teoría realista respecto a que el comportamiento racional de los Estados los llevaría a establecer relaciones de conveniencia, con el fin de alcanzar objetivos específicos dentro del contexto anárquico en el que los países interaccionan. Es en ese marco en el cual Chile e Israel actúan acorde a una política exterior práctica, no solo con el objetivo del reconocimiento y apoyo mutuo, sino también por el interés de los réditos económico-estratégicos que esa relación generara.

En síntesis, el trabajo de Hugo Harvey analiza, a través de un estudio de casos, el fenómeno del aislacionismo de los Estados frente

a un contexto determinado, demostrando de manera acabada cómo esta situación está caracterizada por la permanente censura, la falta de apoyo internacional y la sensación de vulnerabilidad que cada país experimenta en su contexto regional. Interesante es a la vez constatar la pragmática relación que se establece entre los Estados con el fin de contrarrestar el complejo panorama que enfrentan.

El trabajo presenta una sólida base documental y bibliográfica, destacándose el análisis pormenorizado que se hace de las teorías contemporáneas de las relaciones internacionales a través de autores como Robert Keohane, Joseph Nye, Kenneth Waltz, Eduardo Ortiz y el tradicional aporte a la teoría realista de Hans Morgenthau. Sobresale también la reconstrucción que Harvey hace del tema producto de una acabada recopilación de testimonios que el autor recoge en sus entrevistas con importantes personeros relacionados con la política exterior de ambos países, así como de la investigación hecha en el Archivo de la Biblioteca Nacional de Israel. A lo anterior se suma una serie de recortes de prensa israelita escrita en inglés y un análisis detallado de las resoluciones que la ONU dicta en el período en torno al conflicto árabe-israelí.

Sin embargo, hay que indicar que dentro del estudio aquí reseñado hubiese sido relevante referirse al menos sucintamente a otros casos de aislacionismo vividos en ese u otro período, con el fin de agregar al análisis elementos que permitan sustentar las características del fenómeno de acuerdo a lo manifestado por el autor en la argumentación teórica de su tesis. Importante resultaría por ejemplo tratar el tema del aislacionismo cubano dentro del mismo contexto o de las sanciones contra Corea del Norte e Irán que los han mantenido en una situación de desmedro internacional durante décadas.

En definitiva, el valor de la obra de Harvey radica en establecer y demostrar de forma clara las causas y consecuencias que el aislacionismo tiene no solo sobre los Estados, en particular en Chile e Israel, sino también es un aporte para entender la dinámica de las relaciones internacionales que se genera ante ese fenómeno. Abierto queda el desafío de establecer si las mismas consecuencias existen en otros casos de aislacionismo o cómo este fenómeno se resuelve una vez terminado el estado de “excepción” que estos países enfrentan ante la comunidad mundial.

Francisco Sepúlveda
Universidad Alberto Hurtado.
Santiago de Chile, Chile.
fcosepul@yahoo.es